



#INDIGO8M

Simulación de la paridad en la Cámara de Diputados

POR YVONNE REYES

La LXV Legislatura de la Cámara de Diputados pasará a la historia por ser la primera en tener más mujeres que hombres con 251 legisladoras.

Sin embargo, todavía falta mucho camino por recorrer para que haya auténtica equidad de género en el recinto de San Lázaro y que sean ellas las que participen en la toma de decisiones y en los principales órganos de gobierno.

Aunque se han aprobado leyes a favor de las mujeres, todavía falta que se reflejen en los hechos, pues muchas se han quedado en el papel.

Respecto al Día Internacional de la Mujer, diputadas de todos los partidos entrevistadas por Reporte Indigo coinciden en que no hay mucho que celebrar, pues continúan los feminicidios, la discriminación, la diferencia en el pago de salarios con respecto a los hombres y un sistema patriarcal que, por desgracia, no se ha logrado erradicar en su totalidad.

La panista Noemí Luna Ayala, la priísta Marcela Guerra Castillo, la pevernista María del Carmen Pinete Vargas, la petista Magdalena Núñez Monreal, la emecista Jessica Ortega de la Cruz y Olga Luz Espinosa Morales, del Partido de la Revolución Democrática, quienes forman parte de la Mesa Directiva que es encabezada por un hombre: Santiago Creel, exponen en entrevista sus experiencias.

Legisladoras de diferentes partidos coinciden en que aún falta mucho camino por recorrer en materia de género en el Congreso de la Unión, donde los cargos de mayor rango aún son para los hombres



Yo no tengo duda de que el poder por sí mismo y la toma de decisiones se mantiene en un ambiente masculino

Noemí Luna Ayala
Vicepresidenta de la Cámara de Diputados



PAN: Paridad de género, un reto sin cumplir

Noemí Luna Ayala, vicepresidenta de la Cámara de Diputados, habla sobre todo lo que ha tenido que pasar el género femenino para ser visibilizado en la sociedad y en el ámbito de la política.

Respecto a la paridad, dice que el reto es que sea una realidad en todos los sentidos.

"Yo no tengo duda de que el poder por sí mismo y la toma de decisiones se mantiene en un ambiente masculino.

"La política es violenta y cuando llegamos mujeres encontramos los canales para violentarnos. Lo digo con mucha responsabilidad, incluso cuando alguna de las tres mujeres estamos presidiendo una sesión se incrementa el número de agresiones contra la presidenta en funciones y creo que a veces es inconsciente y hay mucho que hacer al respecto, trabajar en las nuevas masculinidades".

Los avances en materia legislativa en favor de la igualdad entre mujeres y hombres rara vez favorecen de manera real a las congresistas

Agrega que la agresión que viene de las propias mujeres es sin duda un tema de educación horizontal y vertical.

"Yo no concuerdo con la frase de que la peor enemiga de una mujer es otra mujer, eso es falso, no es verdad, creo que los canales de sororidad se han ido aperturando; sin embargo, coincido en que hay mujeres que cometen acciones discriminatorias y lo digo como experiencia personal. Hay violencia política en razón de género porque estamos hablando de pares".

Añade que hay hombres que aún se niegan a aceptar el papel protagónico que las mujeres juegan en muchos sectores y el machismo

prevalece porque es un tema cultural en el cual hay que ir avanzando.

"Este 8M no hay mucho que festejar, por el contrario, llegamos con retos mayúsculos como es afrontar la grave violencia que se acrecienta en contra de las mujeres, no solamente en lo físico; es decir, se han incrementado las cifras de feminicidios; además, en razón de que llegamos más mujeres al servicio público, también se incrementa la violencia política en razón de género", expresa la legisladora.

Además, la brecha en cuanto a la cuestión salarial aún es una realidad por más que se haya legislado en la materia.



Ahora que en cuestión de números hay prácticamente la misma cantidad de diputados que de diputadas, el siguiente paso es que las mujeres tengan espacio en los puestos de poder

PRI: Las diputadas deben tener puestos de decisión

Para la priista Marcela Guerra Castillo, vicepresidenta de la Cámara de Diputados, todavía falta avanzar en los derechos en materia de perspectiva de género porque en los hechos no se cumplen.

La diputada recuerda que "en el PRI las mujeres dimos mucho la batalla para tener paridad de género. Primero fue un 30 por ciento, luego pasamos a un 40 y luego metimos la cláusula de que, si los partidos no cumplían con el

40 por ciento de participación de las mujeres en toda la vida pública y política, los partidos podían perder el registro. Y luego pasamos de las cuotas a la paridad".

Respecto a la discriminación, que la mesa directiva sea encabezada por un hombre y que a las mujeres se les den vicepresidencias y secretarías como premios de consolación opina lo siguiente:

"Yo no les llamaría de consolación porque hace muchos años no había ni eso; yo creo que hemos

dado pasos; sin embargo, nos falta. Tenemos que dar el gran paso no de cargos, sino de toma de decisiones".

En cuanto al machismo, agrega que es un problema mundial.

"Es un mal, a los machos nadie los quiere, esa es la verdad. Es un problema que nosotros generamos a la hora de educar a nuestros hijos, tenemos que criar a nuestros hijos en términos de igualdad, en términos de respeto a las mujeres. Las mujeres deben ejercer sus derechos en libertad", insiste.



MC: No hay igualdad sustantiva

A pesar de ser 251 diputadas, la presidencia de la Mesa Directiva la dirige un hombre y en la Junta de Coordinación Política no hay mujeres



Para la legisladora de Movimiento Ciudadano (MC) y secretaria de la Mesa Directiva, Jessica Ortega de la Cruz, en la práctica hay una deuda pendiente para las mujeres.

"A pesar de que somos 251 diputadas, la presidencia de la Mesa Directiva no está representada por una mujer, aunque la composición sea de puras mujeres en las vicepresidencias y las secretarías. Y en la Junta de Coor-

dinación Política sigue habiendo puros hombres.

"Algo que reconozco de las vicepresidentas es la organización, pero creo que las principales comisiones, los principales órganos de decisión de la Cámara siguen estando representados por hombres. Entonces, no podemos hablar de una igualdad sustantiva", señala.

Pese a ello, acepta que en materia de equidad de género se ha avanzado un poco, "hemos logrado

conquistar muchos espacios, pero cuando realmente ejerzamos el poder y erradiquemos ese llamado techo de cristal es cuando vamos a hablar de una igualdad sustantiva".

La emecista señala que hay mujeres que desafortunadamente ocupan cargos que no tienen perspectiva de género.

"Desafortunadamente sigue habiendo esa simulación en cuanto al tema de la representación política", dice.



Algo que reconozco de las vicepresidentas es la organización, pero creo que las principales comisiones, los principales órganos de decisión de la Cámara siguen estando representados por hombres. Entonces, no podemos hablar de una igualdad sustantiva"

Jessica Ortega de la Cruz
Secretaria de la Mesa Directiva


14/8M
2023

En el Día Internacional de la Mujer se debe reflexionar sobre los pendientes para alcanzar la igualdad entre hombres y mujeres

PT: Aún hay muchos pendientes en materia de equidad

Magdalena Núñez Monreal
Secretaria de la Mesa Directiva

En lo relativo a los roles en la familia también es muy frecuente que las mujeres que somos madres y que además trabajamos y aportamos a la economía familiar, tengamos la responsabilidad no solamente de la crianza de los hijos, sino de labores como la limpieza o el cuidado de la casa”

La petista y secretaria de la Mesa Directiva, Magdalena Núñez Monreal, considera que este 8 de marzo es momento para hacer una reflexión profunda para reconocer los avances, pero también hacer énfasis en los pendientes.

“Aún es muy frecuente que las mujeres ganen menos que los hombres en cargos con las mismas responsabilidades laborales.

“Otro tema en el que aún hay pendientes y en el que hay que trabajar mucho es el de la protección de las mujeres que

han sido víctimas de violencia: los feminicidios y la violencia intrafamiliar, entre otros”, expone.

La zacatecana destaca que uno de los grandes pendientes es establecer protocolos de cuidado y garantizar la estabilidad y el cuidado de aquellas mujeres

que han estado en riesgo o que han sufrido violencia.

“En lo relativo a los roles en la familia también es muy frecuente que las mujeres que somos madres y que además trabajamos y aportamos a la economía familiar, tengamos la responsabilidad no solamente de la crianza de los hijos,

sino de labores como la limpieza o el cuidado de la casa”, expresa.

La legisladora asegura que el sistema patriarcal en el que vivimos promueve el machismo, donde el hombre ve a la mujer no como una compañera, sino como un objeto sexual y eso no lo podemos permitir”.

La diputada federal perredista Olga Luz Espinosa Morales, también secretaria de la Mesa Directiva, reconoce que no se siente satisfecha con lo que se ha logrado en materia de equidad de género.

Considera que el tema de la paridad se tiene que llevar como agenda de las mujeres que están en la Cámara de Diputados.

“Tenemos que legislar con perspectiva de género y tenemos que hacer alianzas estratégicas con las mismas mujeres.

“Desafortunadamente no se ha podido concretar debido a la polarización que existe en el país, por eso te digo que no me siento satisfecha, no por un tema de mi grupo parlamentario”

PRD: Combatir la violencia política

La polarización que existe entre los diversos partidos en la Cámara baja ha evitado que las legisladoras puedan unirse de manera efectiva para sacar adelante temas importantes para las mujeres mexicanas

Lamenta que no se vea reflejado en los hechos que haya más diputadas que diputados.

“La polarización de los partidos políticos ha llegado a la Cámara de Diputados. Habría que cuestionar a la mayoría parlamentaria





Todos los días deben ser días internacionales para la mujer porque el quehacer y el oficio de una mujer, la tarea que nos ha dado la vida, el ser mujeres, es una tarea excepcional"

María del Carmen Pinete Vargas
Secretaria de la Mesa Directiva

La secretaria de la Mesa Directiva, María del Carmen Pinete Vargas, del Partido Verde, dice que, como mexicana y como madre de familia son muchas cosas en las que hemos avanzado, pero "no podemos decir que estamos satisfechas".

"Podemos hacer más, podemos conciliar, las mujeres hoy hemos ganado muchos espacios; creo que el 8 de marzo es una fecha importante, claro que sí, pero todos los días deben ser días internacionales para la mujer porque el quehacer y el oficio de una mujer, la tarea que nos ha dado la vida, el ser mujeres, es una tarea excepcional

"Podemos trabajar con nuestros hijos, trabajar desde el ho-

PVEM: No estamos satisfechas

Los logros alcanzados no bastan, pues aunque se han tenido victorias en materia de equidad, hay mucho por hacer para alcanzar la paridad

gar, y no me refiero solo al tema laboral, sino de temas sensibles, el cultural, para poder sensibilizar e ir buscando y orientando a nuestros hijos para que puedan tomar las mejores decisiones de vida".

La política veracruzana señala que lo que se ha logrado en equidad de género ha sido grandioso, pero sin duda hay

mucho por hacer para alcanzar una paridad.

"Vivimos en un mundo en el que si bien hemos alcanzado una paridad en muchos terrenos, también es cierto que tenemos muchos temas pendientes... No quieren que las mujeres llenen ese tipo de espacios que hemos alcanzado política y administrativamente...". dice.



Tenemos que legislar con perspectiva de género y tenemos que hacer alianzas estratégicas con las mismas mujeres. Desafortunadamente no se ha podido concretar debido a la polarización que existe en el país"

Olga Luz Espinosa Morales
Secretaria de la Mesa Directiva

si realmente tiene la agenda violeta, porque con las mujeres que tienen, sin problema podríamos haber aprobado presupuestos dignos para las mujeres y no que se hayan eliminado programas importantes.

Por ello, insiste en que aún se tienen retos. Menciona que uno de ellos es sacar la famosa reforma constitucional "que hemos venido trabajando desde que inició la legislatura con la finalidad de incorporar la igualdad sustantiva en la Constitución, pero también la famosa 3de3 para que ningún violentador pueda llegar al poder", expresa.

"Ese sería, creo, el reto principal, una reforma constitucional

donde vengan esos dos conceptos. Otro de los retos que tiene el pleno de la Cámara de Diputados y del Senado es la ley de violencia vicaria. Ya está aprobada en comisiones, esperamos que la aprueben en el pleno".

También refiere que otro desafío será que en el próximo Presupuesto de Egresos 2024 se tome en cuenta a las mujeres de este país, porque en lo que va de este sexenio, cada año se recortan más programas que favorecerían el empoderamiento de las mujeres, que favorecerían la igualdad de género y evitaban la discriminación y todas las formas de violencia.